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谈调改
要站在对方的立场去考虑，像战友

一样去创造美好

记者：胖东来接连对步步高、永辉超市进行调
改，为什么做出这样的决定？

于东来：我一直说，胖东来的理念太珍贵了，用这
个理念去做什么都能做好。过去20多年，我们一直是
这样在做的，也想把经验和方法分享给更多的企业，最
起码拉他们一把，让这个社会少一些苦难、多一些美好
的元素，启迪更多的企业走向品质，让企业的团队更健
康、更安全、更成熟地去经营，让企业往健康的方向发
展。

记者：这些企业此前尝试过各种方式的自救，都
没有见效，为什么胖东来能帮他们改好？

于东来：企业死，肯定是团队不成熟，说白了就
是企业对员工不好，员工没有热情，都不用心，商品
和服务肯定就不好，企业就烂了。现在我们去改变，
就要员工愿意干，凭我们的经验，超市行业的工资水
平，交完社保之后不能低于4000元。在这个基础
上，员工愿意干，流失率就能保持在合理范围之内，
执行力就上去了，要不然这边还没来人，那边人就走
了，这样肯定做不出专业度，也无法保证品质。员工
愿意干了，之后怎么干？要卖优质商品，不要因为贪
图进场费而让卖场充斥着劣质商品。老板该休息休
息，必须关爱员工，保持一个良好的状态，只要坚持
下去，就会让员工和顾客感受到真诚，慢慢就有了信
任，企业就会往健康的方向走。你看梅溪湖（指步步
高梅溪湖超市）为什么会有这么大的变化？不是说
胖东来来了，说变就变了。是因为它的商品变好了，
员工状态也变好了，管理层看到希望了，胖东来的影
响力可能助推了这个结果，但关键还是要踏踏实实
地卖好商品。社会需要更多优秀的企业，老百姓买
东西放心了，怎么会不认可？老百姓认可了，企业就
能健康发展。

记者：你过去一直说，社会需要的，不是胖东来
一家企业开遍全国，而是各个地方都有像胖东来这
样的企业，如今通过改造，相当于也结成了一个商业
理念的共同体？

于东来：可以造福社会的使命不要老放在一个
人身上，放到千千万万人身上多好，我们各自实现每
一个人的价值，共同奔向创造美好生活的目标，社会
是不是更充满力量？其实说句实在话，这次的帮扶
行动就像诺亚方舟一样，非常有意义，甚至能让中国
企业家去思考如何化敌为友？

记者：真的能实现吗？
于东来：最起码现在步步高和永辉已经成为朋

友了，何况不只这两家企业，将来会越来越多。关键
就是要让大家都愿意去合作，如果一方总是想多挣
钱，怎么能让对方信任呢？要站在对方的立场去考
虑，像战友一样去创造美好，享受美好。

谈得失
曾为了名和利，让自己受了无尽的

屈辱

记者：你过去说，“胖东来是一个特殊的企业，不
为钱也不为名”，现在名和利都来了，上次你也提到
胖东来都成旅游区了，“很苦恼”。

于东来：准确地说，不是“不为名，不为利”，是懂
得怎样对待名和利，是要尊重名、尊重利，像朋友一
样，最起码我靠自己的能力去创造价值，然后有合理
的回报，这就是良性循环。现在爆红是网络的问题，
也是因为社会缺失信任，所以胖东来的真诚很吸引
人，这也是个好事，至少能让更多的人了解胖东来是
怎么做的，会主动去学习，是不是也能实现真诚、美
好？毕竟我们做这么多年，也希望更多的人少走弯
路，希望更多的人更幸福。从1999年到现在，25年
了，胖东来都是围绕这样的目标去做的，所以也没什
么，我们合理对待这些东西（流量），量力而行释放自
己的能量。但是我们毕竟还有很多不成熟的地方，
要一步一步来，只要向善，这个结果也会越来越好。
所以对改造这件事，大家期望也不能太高，以为都能
像胖东来一样，那是不可能的，因为我们经历了这么
多年的沉淀，其他企业也需要经历这个时间，慢慢缩
小与胖东来的差距。

记者：这20多年，你一直进行理念分享，也遇到
过不解甚至误解，自己内心有过怀疑吗？

于东来：有，因为我也是普通人，受委屈的时
候肯定也会有想法。打个比方，你会游泳，别人落
水了，你能救他，你却没有救，是不是会内疚？我
自己以前经历了太多，因为挣钱让自己失去自由，
为了名和利让自己受了无尽的屈辱，让自己的人
格受到了太多的践踏，很痛苦。我经历了，我会反
思，我的生命就慢慢从平庸到了成熟。所以在
1999年的时候，我就在思考这个问题，我经历了这
些事，有这个能力，这已经不是你自己的东西了，
你的能力、智慧也属于这个社会。可能也跟性格
有关，我愿意分享，不希望人们再走这样的弯路。
通过营造一个做事的环境给大家一个平台，让大
家懂得如何幸福地生活，如何让自己活出一个健
康的生命，引导整个社会也往更好的方向去发展，
能让人类少一些困难、矛盾、痛苦。不过，我有很
多不成熟，但是不管怎样，就量力而行地去做。善
良也需要一步一步地来，不能急功近利，否则是痛
苦的，也不会美好。

谈素养
要活出一个真的人，健康的品格才有

善和美

记者：你很少谈经营的术，讲的都是经营的道，
哲学思考对于企业经营来说，意味着什么？

于东来：不管是人生，还是做企业，不能按习惯
认知去做，而是要有科学的价值观，所用的制度、方
法都要是科学的，这样不管在什么方面，你都能比别
人先知道什么是正确的答案，什么是正确的方法。
世界上有很发达的国家，有先进的哲学，中国也有自
己传统智慧，我们把其中优秀的地方沉淀下来，哪些
体现出向善的状态，能让企业更健康、美好，哪些就
是更加科学的价值观，我们就朝着这个方向、用科学
的方法展开自己的人生，展开企业的发展，自己乐在
其中，也能为人类带来美好。这样企业就能走在自
己的路上，走在为人类创造美好的理念上，去展开战
略、创造产品、建设团队，这样的企业发展肯定就会
更稳健，更可持续。

记者：你常说企业家没有几个健康的，即便是掌
管的企业市值上千亿乃至上万亿的，你所说的“健
康”是指什么？

于东来：一个人活着肯定是为了幸福，为了快乐，
这是本能，如果连这点都不知道，那说明认知还在动
物层面。企业家也是同样，首先要让自己快乐，不能
说因为做个企业就一直辛苦，老板整天干，员工也得
整天干，干到最后，还谈什么生活？都成工具了。如
果是这样，就会产生内卷，产生相互伤害、嫉妒，最终
破坏整个社会的秩序和生态，大家都在这种不健康的
方法当中浪费了人生宝贵的时光。一个企业家，最起
码要有健康的品格。首先要活出一个真的人，只有
真，才有善和美。我们要向阳光的、善的方向去走，向
真诚的、尊重的、友善的、信任的方向去发展，活出勇
敢的、自信的、正义的、公平的、自由的、充满爱的生命
状态，这才是有智慧的生命。其实当你自己活得很阳
光的时候，这种状态就已经帮到很多人了，而且持续
的影响是无限的。所以，要热爱、轻松、富有热情做企
业，这样才是一个健康的企业家。

记者：有一些企业家理解这种理念，但知易行
难，加上外界市场环境的变化和竞争对手的干扰，很
多动作就会变形，走着走着就迷失了。

于东来：最大的阻碍是习惯，中国人一直习惯用
成功而不是用快乐、轻松、自由来定义自己人生的意
义。所以很多企业家只是用数字来概括自己的价
值，却没有正确的道德观。打个比方，别人研发的东
西，我去模仿，这就是作恶，是不道德的。一个企业
家要有健全的人格、品格，这是做企业最根本的基
础，连这个基础都没有，去做企业，就是作恶。

谈管理
如果能创造美好就尽量做自己喜

欢的事

记者：去年你曾说自己退休了，退休后的安排是
什么？

于东来：我的理想还是要做文化，寻找文明的方
法，让我们的人活得自由，活得有尊严。因为我们太
多人，不懂得生命的方法，因感情纠结、因孩子纠结、
因父母纠结、因金钱纠结……因各个方面纠结，其实
人不应该是这样的，人应该因各个方面而快乐，如果
不是这样，是因为我们还没有正确理解生活当中的
点点滴滴，所以我希望能去寻找一种更好的理念、方
法，然后把它植入到我们的生活。像胖东来现在有
一些要求，管理层是不能跟父母住在一起的，孩子18
岁之后就让他搬出去，独立生活。

记者：这是硬性要求吗？
于东来：对基层员工来说只是建议，不能强求，

但是胖东来对高管的定位是一个传道者，所以对他
们的要求也会更高。

记者：你之前提到星巴克，这也是一家有着独特
企业文化的公司，创始人曾经两次离开企业，发现文
化开始变质，所以又两次回归，你会担心胖东来的文
化传承吗？

于东来：人只要没死之前，能创造美好就尽量做
自己喜欢的事，不见得非要传承。不管怎么样，只要
有能创造美好的经历就行。企业消失就消失了，美
好的东西永远会以不同的方式体现出来，这个花开
了、谢了，别的花又开了，永远会充实着无限的美
好。最起码大家有一个最基本的底线：品质、健康、
安全，这个是不能失去的。有这样一个标准，社会最
起码是有序的，而不会彼此伤害。

据中国企业家、中经网

优秀企业家咋炼成？
听听于东来怎么说：

整天干活那是工具
要活出一个真的人

在胖东来创始人于东来看来，每一个人，不
论身份高低、职位贵贱，只要拥有健康的理念，都
能自在快乐。否则，即便是在外人眼里功成名就
的企业家，内心也依然是可悲的。他常说，大多
数企业家并不懂得生命的意义，因责任、面子而
自我束缚，因短暂成功而自我迷失，因利益抢夺
而自我扭曲。

于东来在接受专访时说：“有的人说胖东来
是神话，其实就是真诚了一点、善良了一点，如果
这样都被说是神话，那我们过得多悲哀啊！”
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